
В поселке Бавуко Хабезского 
района прошел траурный ми-
тинг, посвященный жертвам 
политических репрессий.

В апреле 1933 года около тыся-
чи человек из бывшей Черкес-
ской автономной области были 
высланы в Омскую область. 
Среди спецпереселенцев были 
черкесы, абазины, ногайцы, рус-
ские. В память о тех событиях 
был установлен мемориальный 
камень в п. Бавуко.

Такой же памятник жертвам 
политических репрессий есть и в 
селе Пологрудово Тарского рай-
она Омской области, который 
был воздвигнут в октябре 2019 
года. С тех пор ежегодно в па-
мятных местах собираются жи-
тели, преданно хранящие в па-
мяти страшные события тех лет, 
потомки людей, подвергшихся 
многолетней ссылке, представи-
тели власти.

В траурном митинге в Бавуко 
приняли участие представители 
республиканских и местных ор-
ганов власти, депутаты Народ-
ного Собрания КЧР, сенатор РФ 

от КЧР Крым Казаноков, моло-
дежь.

Имам Псаучье-Дахского сель-
ского поселения Кадагаза Джи-
лешхов совершил обряд дуа по 
погибшим, после чего перед со-
бравшимися выступили глава 
администрации Хабезского му-

ниципального района Тимур 
Жужуев и глава Хабезского рай-
она Рамазан Тамазов. Они по-
благодарили всех, кто пришел 
на митинг, несмотря на капризы 
погоды — промозглый шквали-
стый ветер практически сбивал с 
ног, природа словно пыталась 

напомнить о суро-
вых условиях пре-
бывания на чужбине 
наших земляков. 

Глава администра-
ции Хабезского рай-
она Тимур Жужуев 
отметил, что память 
о народных трагеди-
ях так же священна, 
как память о побе-

дах. И чрезвычайно важно, что-
бы молодое поколение обладало 
не только историческим знани-
ем, но и гражданским чувством, 
чтобы оно было способно эмо-
ционально сопереживать собы-
тиям, происходившим в судьбах 
народов России.

— Ничто не может ставиться 
выше ценности человеческой 
жизни. Но вместе с тем, как 
всегда было в истории России, 
несправедливость только укре-
пляла дух и силу народов, дела-
ла их сильнее. Сегодня все на-
роды нашей любимой Карачае-
во-Черкесии живут и работают 
вместе на своей родной земле, 
вносят значимый вклад в соци-
ально-экономическое развитие 
нашей страны, укрепление об-
щественного согласия и обеспе-
чение безопасности, в том числе 
выполняют задачи в зоне спе-
циальной военной операции. 
Защита государства и его инте-
ресов — не просто слова. Это 
гражданский долг всех россиян, 
которые, помня и уважая про-
шлое, делают все, чтобы буду-
щее у наших детей бы-
ло безопасным в силь-
ной и независимой 
стране, — сказал  
Т. Жужуев.
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Сохраним родную речь
Что нужно сделать, чтобы сберечь 
язык, на котором говорили наши деды с. 3

Мечты сбываются
В Карачаевске открылся новый 
парк «Зеленый остров» с. 2

Подъем будет безопасным
Вступили новые правила эксплуатации 
лифтов в многоэтажных домах с. 2

Настоящее похищение века
В Черкесске провели целую спецоперацию  
по возвращению редкого попугая хозяевам с. 4

Развиваем двустороннее партнерство
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов и делегация республики с официальным 
визитом посетили провинцию Гуандун Китайской Народной Республики

В состав делегации Карачае-
во-Черкесии вошли предсе-
датель Правительства КЧР 
Мурат Аргунов, спикер Пар-
ламента Александр Иванов, 
сенатор Совета Федерации  
от КЧР Ахмат Салпагаров, де-
путат Государственной Думы 
Михаил Старшинов.

В рамках визита Глава Карача-
ево-Черкесии Рашид Темрезов в 
Генеральном консульстве Рос-
сии в Гуанчжоу встретился с Ге-
неральным консулом Алексан-
дром Черноусовым.

Глава КЧР поблагодарил кон-
сула за содействие в организа-
ции визита, основная цель ко-
торого — расширение взаимо-
действия Карачаево-Черкесии с 
китайскими предприятиями в 
области автомобилестроения, 
сельского хозяй-
ства, туризма и об-
суждение возмож-
ных направлений 
взаимовыгодного 
сотрудничества Ка-
рачаево-Черкесии с 
китайскими партне-
рами.

Также в рамках визита состоя-
лась встреча с представителями 
бизнеса провинции Гуандун — 
производителями строитель-
ной и сельскохозяйственной 
техники, автомобилей и канат-
ных дорог и представителями 
научно-исследовательских ин-
ститутов, руководителем торго-
во-промышленной палаты ре-
гиона.

В ходе встречи Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов и 
председатель Правительства 
Мурат Аргунов презентовали 
экономический и инвестицион-
ный потенциал республики, ко-
торая уже имеет сложившийся 
опыт взаимодействия с произ-
водителями из Китая.

По итогам встречи был достиг-
нут ряд договоренностей с пред-

ставителями бизнеса, которые 
позволят расширить наше взаи-
модействие. Договорились с 
представителями китайского 
бизнеса, торгово-промышлен-
ной палатой провинции Гуандун 
провести в КЧР выставку-яр-
марку оборудования и техноло-
гий в целях укрепления взаимо-
действия российско-китайского 
бизнеса.

Состоялась официальная встре-
ча делегации Карачаево-Черке-
сии с вице-губернатором, членом 
партийного руководства Народ-
ного Правительства провинции 
Гуандун Китайской Народной 
Республики Сунь Чжияном.

С давних времен провинция 
имела для Китая важное торго-
вое значение. Сегодня Гуан-
дун — одна из самых экономиче-
ски развитых провинций и ин-
дустриальных центров страны.

По приглашению вице-губер-
натора на встрече присутствова-
ли члены Правительства, пред-

ставители крупней-
ших автомобильных 
компаний.

В ходе встречи 
Глава Карачаево-
Черкесии Рашид 
Темрезов поблаго-
дарил вице-губер-

натора за внимание к делегации 
КЧР и возможность предметно 
обсудить потенциальные сфе-
ры двустороннего партнерства.

По итогам встречи была до-
стигнута договоренность о под-
писании соглашения между 
провинцией Гуандун и Прави-
тельством Карачаево-Черке-
сии, которое нам позволит раз-
вивать сотрудничество в торго-
во-экономической, инвестици-
онной, научно-технической, 
промышленной, сельскохозяй-
ственной, образовательной, 
культурной и туристической 
сферах.

Также Рашид Темрезов при-
гласил вице-губернатора Сунь 
Чжияна с делегацией Гуандуна 
посетить Карачаево-Черкесию.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Уважаемые земляки!

Поздравляем вас с Днём рос-
сийского парламентаризма.

27 апреля 1906 года — важная 
историческая дата в истории 
страны — в этот день начала 
свою работу Государственная 
Дума Российской империи. Се-
годня, как и 117 лет назад, от де-
путатов всех уровней зависит 
эффективное решение многих 
вопросов государственной важ-
ности, которые, в первую оче-
редь, важны для избирателей, а 
принимаемые законы, безус-
ловно, влияют на эффективное 
развитие нашего государства. 
Поэтому народные избранники 
должны быть компетентны, 
профессиональны, образован-
ны и, главное, любить свое Оте-
чество и уважать его граждан.

Народным Собранием КЧР на-
коплен значительный опыт за-
конотворческой деятельности. 
Депутаты республики постоян-

но работают над совершенство-
ванием законодательства. Со-
вместно со всеми ветвями вла-
сти в Карачаево-Черкесии раз-
рабатываются нормативные 
акты, направленные на успеш-
ное социально-экономическое 
развитие региона. 

Уважаемые парламентарии, 
благодарим вас за вашу профес-
сиональную деятельность. Же-
лаем вам крепкого здоровья, 
благополучия, успешной зако-
нотворческой деятельности во 
благо Карачаево-Черкесии и 
Отечества!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

С Днём российского 
парламентаризма!

Общественная палата КЧР 
провела выездное заседание 
круглого стола по вопросу 
улучшения экологической си-
туации в Усть-Джегутинском 
районе.

Все то же, все те же…

Состоявшееся мероприятие — 
не первое на эту тему. В декабре 
2022 года в ОП КЧР уже прово-
дили круглый стол на эту тему и 
приняли тогда резолюцию с наи-
более действенными и актуаль-
ными предложениями участни-
ков обсуждения.

И вот, спустя несколько меся-
цев, чиновники и общественники 
вновь собрались по тому же по-
воду, на этот раз уже на террито-
рии Усть-Джегутинского муни-
ципального района. 

Директор общественной орга-
низации «КЧР — территория 
жизни», член Общественной на-
блюдательной комиссии Денис 
Липов сообщил об итогах мони-
торинга, проведенного в марте 
общественным советом Усть-
Джегутинского района совмест-
но с ОП КЧР. Снова проверялись 
места общественного пользова-
ния, о которых шла речь в дека-
бре. Кадры видеопрезентации в 
формате «было — стало» показа-
ли, что, несмотря на все усилия, 
за прошедшие 4 месяца в районе 
мало что изменилось — почти 

весь мусор остался на местах, а 
где-то даже прибавился новый.

Окрестности аула Новая Дже-
гута, водопад по ул. Чапаева в 
Усть-Джегуте, территория го-
родского вокзала и старого хри-
стианского кладбища, пойма ре-
ки Кубань возле города, берега 
рек Джегутинка, Джегонас и 
многие другие «злачные» места, 
зафиксированные беспристраст-
ным оком фотоаппарата, нагляд-
но демонстрируют отношение 
жителей района не только к ме-
стам общественного пользова-
ния, но и к жилым улицам и квар-
талам. А места отдыха и экологи-
чески значимые объекты и вовсе 
так загажены, что туда стыдно 
везти гостей.

— Может быть, помешало то, 
что была зима, и выполнить весь 
комплекс запланированных ра-
бот просто не получилось, — 
предположил Липов. Но тут, как 
говорится, и ежу понятно, что у 
людей просто нет желания жить 
в чистоте.

Первый заместитель главы ад-
министрации Усть-Джегутин-
ского района Аслан Семенов воз-

разил, что места эти труднодо-
ступные и поэтому требуются 
большие средства и человече-
ские усилия вроде субботников. 
Хотя, по его же заверениям, эко-
логические субботники были, и 
не раз. Да и места это вполне до-
ступные, если судить по тому, как 
скоро там накапливается разного 
вида мусор.

Иван кивает на Петра…

Кроме того, общественники от-
метили, что в вопросах выявле-
ния несанкционированных сва-
лок и принятия решений по их 
устранению недостаточно задей-
ствованы службы участковых 
инспекторов полиции, экологи-
ческого надзора. Ведь выявлять 
нарушителей и делать им замеча-
ния в первую очередь должны 
лица, наделенные властью и во-
оруженные законом.

Также, по мнению некоторых 
участников круглого 
стола, более активно 
мог бы действовать и 
регоператор по работе 
с ТКО. 

Голова должна болеть у каждого
Как сделать так, чтобы чистота наших городов и сел стала нормой жизни?

Отметили первый юбилей
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов поздравил кол-

лектив Центра обработки вызовов —112 с 5-летием со дня соз-
дания центра. Он отметил профессионализм, чуткость, внима-
тельность, компетентность и ответственность сотрудников 
центра, которые на связи с жителями региона в круглосуточном 
режиме в праздники и будни. «За время работы принято более 
1 млн вызовов, а благодаря быстрому взаимодействию сотруд-
ников центра с экстренными службами — сотни разрешенных 
ситуаций, угрожающих жизни и здоровью граждан»,  — напи-
сал в своем официальном Telegram-канале Рашид Темрезов.

По вопросам медицинской реабилитации
Карачаево-Черкесию в рамках мониторинга оказания меди-

цинской помощи по профилю «медицинская реабилитация» по-
сетила группа врачей из Национального медицинского исследо-
вательского центра реабилитации и курортологии Минздрава 
РФ. Посетив республиканскую клиническую больницу, респу-
бликанскую детскую многопрофильную больницу, а также ре-
спубликанский лечебно-реабилитационный центр, гости высоко 
оценили уровень оказания реабилитационной помощи как 
взрослому, так и детскому населению КЧР. Кроме того, они пред-
ложили варианты проведения с центром телемедицинских кон-
сультаций по медицинской реабилитации, а также направление 
тяжелых больных в центр на медицинскую реабилитацию. 

Куда пойти после колледжа работать
На площадке Индустриаль-

но-технологического коллед-
жа в Черкесске в рамках реги-
онального чемпионата проф-
мастерства среди инвалидов и 
лиц с ОВЗ «Абилимпикс» про-
шла ярмарка вакансий для 
выпускников СПО и участни-
ков движения «Абилимпикс». 
Открытые вакансии выпуск-
никам предлагали работодатели нашей республики: ООО «Лен-
та», ООО «Ямми Групп», ООО «Мясной дом», АО «Аквалайн», 
ООО Фирма «Хат», ЧГМУП «Черкесскгортранс» и др. 

Сердце отдаю детям 
В Карачаево-Черкесии подведены итоги регионального эта-

па Всероссийского конкурса «Сердце отдаю детям», который 
проходил в два тура (заочный и очный). Его участниками ста-
ли педагогические работники, специалисты, реализующие до-
полнительные общеобразовательные программы в образова-
тельных организациях республики. Победителями в разных 
номинациях стали: Елена Тер-Осканова,  Индира Гогуева, 
Фарида Салпагарова, Азрет-Али Боташев, Карина Авоян, 
Ирина Гриненко. Призерами признаны: Фатима Асланова, 
Анастасия Кирсанова, Фатима Ижаева.

На пульсе
Официальная встреча Главы КЧР Рашида Темрезова и вице-губернатора провинции Гуандун Сунь Чжияна

И вспоминать тяжело,  
и забывать нельзя

Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru В Черкесске прошло общее 

собрание регионального от-
деления Российского военно-
исторического общества 
(РВИО) в КЧР. 

Одним из основных вопросов 
повестки стало избрание пред-
седателя отделения. По итогам 
голосования единогласно руко-
водителем РО был избран ми-
нистр культуры региона Зураб 
Замирович Агирбов.

В работе совещания по поруче-
нию руководства РВИО приня-
ла участие директор Департа-
мента региональной политики 
РВИО Аяна Шойгу. Она отмети-
ла, что перед региональным от-
делением стоят серьезные зада-
чи по сохранению и популяри-
зации исторического наследия, 
архивных, музейных и библио-
течных фондов, относящихся к 
военно-исторической тематике.

— Передаю добрые пожелания 
всем членам регионального от-

деления и напутствие от советни-
ка председателя РВИО Ростисла-
ва Игнатьевича Мединского о 
необходимости активизировать 
работу по созданию местных от-
делений, — сказала Аяна Шойгу.

Она также сообщила, что РВИО 
уделяет большое внимание со-
хранению исторической памяти 
на территории всех регионов 
России. В Карачаево-Черкессии 
благодаря работе общества уста-
новлено 15 мемориальных досок 
Героям Советского Союза, 7 ме-
мориальных досок полным кава-
лерам ордена Славы. 

— Уверена, что Зураб Замиро-
вич при поддержке руководства 
региона поднимет работу отделе-
ния на новый уровень. Благода-
рю первого заместителя предсе-
дателя Правительства КЧР Хы-
зыра Умаровича Чеккуева за 
плодотворную встречу и готов-
ность совместно с РВИО реализо-
вать значимые проекты, — поды-
тожила Аяна Шойгу.

В дар региональному отделе-
нию были также переданы 
книжные новинки РВИО.
По информации Минкульта КЧР

Зураб Агирбов возглавил местное  
военно-историческое общество

Акцент

Дата
Круглый стол

Волонтеры наводят порядок возле Красногорского нарзана

выездные мониторинги про-
ходят и в других районах, так 
что работа будет продол-
жаться. А резолюция с реко-
мендациями будет направле-
на профильным органам го-
сударственной власти, ответ-
ственным за состоянием 
экологии в регионе.

К С Т А Т И ,

»
с. 2

»
с. 2

Возложение цветов к Памятному камню в п. Бавуко

Память о народных 
трагедиях так же 
священна, как 
память о победах 
нашего народа
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«Мечты сбываются!» — 
праздник под таким названи-
ем для детей Карачаевского 
городского округа и района, 
организованный Ставро-
польской общественной ор-
ганизацией «Карачаево-бал-
карский  культурный центр 
«Алан» и соборной мечетью  
Карачаевска, при содей-
ствии мэрии КГО состоялся 
на «Зелёном острове» в день 
открытия этой обновленной 
парковой зоны.

И, разумеется, для детворы и 
их родителей, собравшихся в 
живописном уголке Карачаев-
ска на берегу Теберды, этот не-
забываемый день был ознаме-
нован двойным торжеством, 
ведь все мусульмане отмечали 
праздник Ураза-байрам. Влив-
шись в людской поток, кото-
рый всё прибывал, поневоле 
ловила восхищённые взгляды 
посетителей «Зелёного остро-
ва», которые лицезрели чудес-
ное преображение этого уголка 
природы, где ещё года два назад 
не было каких-либо признаков 
цивилизации. Многие, подолгу 
стоя на пирсах, выдвинутых на 
гладь небольшого озера, любо-
вались окружающей панора-
мой, другие осваивали дорож-
ки на сваях, гуляя над водоё-
мом, малыши веселились на 
качелях и аттракционах, дети 
постарше знакомились со 
спортплощадками, юные ба-
рышни толпились у стола, где 
мастерицы делали желающим 
роспись хной — мехенди, а кто-
то уже подключился к мастер-
классу по бисероплетению, в то 
время как другие дети у моль-
бертов брали уроки рисования 
у мэтра живописи Руслана 
Маршанкулова. 

— Слов нет, воистину мечты 
сбываются! — выразила свой вос-
торг жительница Учкулана Фати-
ма Иссаевна Урусова. — Я прие-
хала сюда с родственниками, а 
вместе с нами девять детей от 3-х 
до 14 лет. «Зелёный остров» в Ка-
рачаевске — это место настояще-
го семейного отдыха, где есть чем 
заняться и взрослым, и детям. 
Здесь всё располагает к активно-
му отдыху, а благодаря обустро-
енной мангальной зоне — к пик-
никам на лоне природы.

Впрочем, об обеде в этот день 
устроители праздника позабо-

тились сами — в больших котлах 
на костре уже исходила арома-
том наваристая шорпа. Собрав-
шихся тепло приветствовал ру-
ководитель стратегического на-
правления центра «Алан» Ру-
стамбек Батчаев (Ставрополь), 
поздравивший всех с праздни-
ком Ураза-байрам:

— Сегодняшнее мероприятие 
для детей и взрослых направле-
но на укрепление и уважение му-
сульманских и горских тради-
ций, обычаев. Поэтому в обшир-
ную программу мы включили 
викторины для детей на знание 
канонов ислама, языка и исто-

рии народа, а также школьной 
программы.

Как отметил Р. Батчаев, в ходе 
подготовки к этому празднику 
благодаря многочисленным 
спонсорам была собрана вну-
шительная сумма для призов и 
подарков победителям викто-
рин, конкурсов, спортивных со-
ревнований. В своём выступле-
нии имам Карачаевска Ахмат-
хаджи Урусов обратился к стар-
шему поколению с призывом 
воспитывать в детях нравствен-
ность, усердие, богобоязнен-
ность, доброту и справедли-
вость:

— Пусть Всевышний откроет 
наши сердца для веры и смире-
ния, простит наши грехи и на-
ставит на правильный путь!

Его слова поддержал и уважа-
емый аксакал села Дружба Ха-
мид Катчиев, приехавший с 
группой старейшин, одетых в 
национальную одежду, и надо 
отметить, что их присутствие на 
многих массовых мероприяти-
ях республики придаёт особую 
духовность и укрепляет в моло-
дёжи уважение к старшим. 

А когда был дан старт началу 
праздника, на площадке у сце-
ны, откуда звучали задания 

викторин и конкурсов, негде 
было яблоку упасть. И каждый 
правильный ответ сопрово-
ждался радостными возгласа-
ми одобрения и аплодисмента-
ми. Дети получали призы за 
викторины и конкурсы, а еще 
лакомились сладкой ватой, 
попкорном и другими угоще-
ниями. 

Не скучали в этот день и роди-
тели — мужчины состязались в 
толкании камня, армрестлинге, 
перетягивании каната, настоль-
ном теннисе, а женщины актив-
но за них болели.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

На радость взрослым и детям
В Карачаевске в праздник Ураза-байрам состоялось долгожданное 
открытие парка «Зелёный остров»

Одной из проблем, стоящих 
перед современной молоде-
жью, является выбор траек-
тории развития и самореали-
зации, позволяющей достичь 
высоких социальных пози-
ций. Прежде всего, речь идет 
о создании условий для до-
стижения вершин профессио-
нального и карьерного роста, 
что позволит человеку пере-
меститься в другой социаль-
ный слой, повысить свой со-
циальный статус. 

Сегодня в успешных россиянах 
заинтересовано государство. 

Примером является Федераль-
ный проект «Социальные лиф-
ты для каждого». Его основной 
целью является создание для 
молодых людей условий для из-
менения их позиции в социуме 
благодаря участию в различных 
профессиональных конкурсах. 
Таким образом, социальный 
лифт — это механизм, позволя-
ющий представите-
лям более низких 
слоев переместиться 
вверх на более высо-
кую ступень благо-
даря своим знаниям, 
личным качествам, 
профессиональным 
достижениям. 

О социальных лифтах написа-
но много научных статей и мо-
нографий, но до сих пор не теря-
ет свою актуальность осмысле-
ние каналов идущей вверх мо-
бильности. В современном мире 
известны такие лифты, как об-
разование, политические пар-
тии, искусство, интернет. Осо-

бый интерес представляет вы-
бор такого канала, как образова-
ние. Многие молодые люди 
сегодня стараются выбирать 
профессии, позволяющие полу-
чить признание в обществе, 
иметь привилегии, властные ре-
сурсы, материальные блага и др. 
Но как попасть в эту сферу, где 
находится так называемый «со-

циальный лифт», 
сев в который, мож-
но подняться на 
верхний этаж власти 
и управления? В 
этом плане привле-
кательной выглядит 
общественно-поли-

тическая сфера, в частности по-
литическая карьера. И это есте-
ственно, поскольку власть, пу-
бличность, общественное при-
знание очень притягивают. 

Сегодня вопрос социальных 
лифтов, способных обеспечить 
молодым людям высокую соци-
альную позицию, стал одним из 
главных. В то же время за долгие 

годы благодаря различным пу-
бликациям, отдельным негатив-
ным примерам из жизни, стало 
живучим утверждение, что соци-
альные лифты в России не рабо-
тают, а те, кто добился успеха и 
сделал карьеру, имели «особые 
условия» (подразумевая протек-
ционизм и личные связи). В свя-
зи с этим необходимо преодо-
леть это противоречие между 
общественным запросом на по-
нимание каналов вертикальной 
мобильности и недостаточно-
стью воспитательной работы с 
молодежью на выявление основ-
ных социальных лифтов, кото-
рые помогли бы: дать молодым 

людям в России понимание того, 
как можно планировать свою 
жизнь, добиться успеха в про-
фессиональной сфере. Что необ-
ходимо для этого: получить выс-
шее образование по определен-
ному направлению, вступить в 
партию, достичь успеха в бизнесе 
или заниматься волонтерством. 

Без понимания этих процессов, 
молодежь будет вытеснена из по-
ля созидательной деятельности 
на обочину протестов, вовлечена 
в коррупционную деятельность, 
будет подвержена социальному 
инфантилизму или поиску себя в 
других странах. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Государство заинтересовано в успешных россиянах 

Но с этим уже кате-
горически не согла-
сился исполнитель-
ный директор РО Олег 
Теунаев:

— Если наши работники бросят 
свою основную работу и займутся 
этими свалками, у них просто рук 
на все не хватит. И если админи-
страция отложит свои дела и пой-
дет по руслу реки собирать мусор, 
это тоже не выход, — заявил он, 
предложив свое видение решения 
проблемы:  главный упор нужно 
делать на духовенство.

В свою очередь, Денис Липов 
тоже обратился к присутствую-
щим на встрече представителям 
мусульманской и христианской 
религий, чтобы они с духовной 
стороны наставляли паству в 
этих вопросах. Не забыли и про 
казачество — нужен обществен-
ный контроль на кладбище. Под-
твердили актуальность распро-
страняемой брошюры, включа-
ющей взгляды различных рели-
гиозных конфессий на вопросы 
экологии.

— Нужно обстоятельно доно-
сить людям необходимость от-
ветственного подхода к эколо-
гии и к чистоте в городе, особен-
но в культовых местах, в том 
числе на кладбище. Ведь, несмо-
тря на субботники, мусор посто-
янно кидают, где попало, — кон-
статировал Липов.

При этом он напомнил, что уже 
было обращение к райадмини-
страции и регоператору по работе 

с ТКО, чтобы за 2 недели до круп-
ных христианских праздников на 
православном кладбище времен-
но ставили большие контейнеры 
и регулярно их вывозили.

Какое корова дает молоко?

В очередной раз за круглым 
столом был остро поднят вопрос 
о домашних животных (собаках) 
и КРС (коровах), которые бес-
контрольно ходят по улицам го-
рода и на том же кладбище. Так 
как Усть-Джегута с недавнего 
времени перешла на пакетиро-
ванный сбор мусора без стацио-
нарных мусорных контейнеров, 
свободно разгуливающие живот-
ные разрывают эти пакеты, му-
сор разбрасывают, а ветер довер-
шает этот шабаш. Снимки коров, 
жующих пищевые отходы прямо 
из мусорного мешка, также были 
представлены участникам об-
суждения. О качестве такого мо-
лока даже думать не хочется.

Денис Липов в очередной раз 
выступил с обращением к район-
ной администрации, мэрии горо-
да и МВД по вопросу чипирова-
ния домашних животных.

Мер много, итог пока один

В числе мер борьбы за чистоту 
экологии вновь предлагали ви-
деокамеры в общественных ме-
стах, усиление контроля и адми-
нистративные штрафы, иначе 
безнаказанность стимулирует 

граждан к обратному.
Как обычно, говорилось о зна-

чимости и важности профилак-
тических мероприятий. Особен-
но в отношении подрастающего 
поколения — в школах и детских 
садах. В очередной раз все при-
сутствующие сошлись во мнении, 
что нужно плотнее взаимодей-
ствовать с жителями района, и 
обязательно нужен комплексный 
подход. Чтобы голова по этому 
поводу «болела у каждого».

Также в ходе заседания обсуди-
ли вопросы проведения рейдов 
по проверке экологической об-
становки и вынесенных по ним 
решений; выяснили, какие меры 
проводятся регоператором по 
устранению и профилактике не-
санкционированных свалок и как 
идет работа по заключению до-
говоров с теми, кто от этого отка-
зывается. Словом, круг вопросов 
остался практически тот же. Ста-
рая резолюция будет переработа-
на с учетом итогов мониторинга и 
выявленных новых проблем.

— В общественную приемную 
ОП КЧР поступают многочислен-
ные жалобы на неблагоприятную 
экологическую обстановку в рай-
онах, и поэтому цель данного ме-
роприятия — еще раз обратить 
внимание общества на проблему в 
этой сфере, — отметил ведущий 
круглого стола председатель ко-
миссии ОП КЧР по экологии, 
строительству, ЖКХ и дорогам 
Анатолий Барков.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Голова должна болеть у каждого

С марта 2023 года вступили  
в силу новые нормативно-
правовые акты (НПА), кото-
рые касаются контроля  
за безопасной эксплуатацией 
лифтов в многоквартирных 
домах и их регистрации после 
замены или модернизации. 

Пользователям и лицам, при-
званным обеспечивать содержа-
ние и эксплуатацию лифтов во 
всех ее жизненных циклах в со-
ответствии с требованиями дей-
ствующих НПА, рекомендуем в 
первую очередь обратить вни-
мание на появившееся понятие 
«индикатор риска».

Индикатором риска наруше-
ния обязательных требований 
является соответствие или от-
клонение от параметров объек-
та контроля, которые сами по 
себе не являются нарушениями 
обязательных требований, но с 
высокой степенью вероятности 
свидетельствуют о наличии та-
ких нарушений и риска причи-
нения вреда (ущерба) охраняе-
мым законом ценностям.

То есть при наличии у надзор-
ного органа (Кавказское управ-
ление Ростехнадзора) сведений о 
срабатывании индикатора риска 
появляется основание для про-
ведения внеплановой проверки.

В частности, основанием для 
проведения внеплановой про-
верки в отношении лифтов в мно-
гоквартирном доме является на-

личие следующих индикаторов 
риска: отсутствие в государствен-
ном реестре сведений о лифте, 
установленном на объекте капи-
тального строительства, более 20 
рабочих дней со дня ввода такого 
объекта в эксплуатацию; отсут-
ствие сведений о выводе отрабо-
тавшего назначенный срок служ-
бы лифта из эксплуатации более 
30 календарных дней.

Также внеплановые контроль-
ные мероприятия по согласова-
нию с органами прокуратуры бу-
дут проводиться Ростехнадзором 
по обращениям граждан и орга-
низаций, содержащим информа-
цию: о непосредственной угрозе 
причинения вреда жизни и тяж-

кого вреда здоровью граждан; о 
фактах наступления данных не-
гативных последствий наруше-
ния обязательных требований.

Понятие «непосредственная 
угроза» подразумевает высокую 
степень вероятности причине-
ния соответствующего вреда в 
краткосрочной перспективе, то 
есть ситуацию, когда отсутствие 
мер реагирования надзорных ор-
ганов неминуемо влечет насту-
пление негативных последствий. 
Это может быть неконтролируе-
мое движение лифта с открыты-
ми дверями, прохождение каби-

ной лифта крайних положений 
первого и последнего этажа, от-
сутствие двусторонней перего-
ворной связи из кабины лифта с 
диспетчером, неисправность ав-
томатического реверсирования 
дверей кабины, возможность от-
крытия дверей шахты снаружи 
шахты без применения специ-
ального ключа, предусмотренно-
го изготовителем.

В связи с вышеуказанным Кав-
казское управление Ростехнадзо-
ра просит граждан соблюдать 
бдительность в части эксплуата-
ции лифтов и сообщать информа-
цию в территориальное управле-
ние Ростехнадзора в случаях име-
ющейся информации: об отсут-

ствии регистрации в 
государственном ре-
естре лифта в введен-
ном в эксплуатацию 
здании; об эксплуата-
ции лифта, отрабо-
тавшего назначен-
ный срок службы, 
модернизация кото-

рого не производилась; о наличии 
непосредственной угрозы причи-
нения вреда жизни и тяжкого вре-
да здоровью граждан.

Также для сведения управляю-
щих компаний и монтажных ор-
ганизаций сообщаем, что 1 марта 
2023 года вступил в силу ещё один 
НПА, связанный с эксплуатацией 
лифтов, в том числе в МКД (по-
становление Правительства РФ 
от 30.11.2022 № 2166). Этим до-
кументом Правительство РФ су-
щественно упростило и ускорило 
процесс приёмки подъёмника по-
сле модернизации или замены, 
прописанный в Правилах № 743. 
Если раньше владелец или экс-
плуатирующая организация 
должны были собрать необходи-
мый пакет документов и пригла-
сить на ввод лифта в эксплуата-
цию инспектора Ростехнадзора, 
то сейчас, с марта этого года, ввод 
лифта после замены или модер-
низации проводится силами 
управляющих компаний. Управ-
ляющие компании должны со-
брать пакет документов на обо-
рудование, испытать кабину, а 
затем подписать акт ввода. Все 
документы сдаются в Ростехнад-
зор для постановки на учет. Непо-
средственное участие ведомства в 
приёмке не требуется. 
Кавказское управление  
Ростехнадзора

Без срока давности
В Карачаево-Черкесии 

подведены итоги региональ-
ного этапа Всероссийского 
конкурса научно-исследова-
тельских проектов «Без сро-
ка давности». Как сообщили 
в Минобре республики, сре-
ди тематических направле-
ний обучающиеся чаще всего 
выбирали: «Отражение ге-
ноцида в архивных докумен-
тах: работа с историческими 
источниками из базы дан-
ных и серии сборников ар-
хивных документов проекта 
«Без срока давности»; «Угон 
мирных жителей СССР на 
принудительные работы в 
Германию как акт геноци-
да»; «Расследование фактов 
геноцида мирного населения 
СССР представителями жур-
налистики и поискового дви-
жения во время и после Ве-
ликой Отечественной войны 
1941–1945 годов». Работы 
были представлены в виде 
научно-исследовательских 
проектов, в формате видео-

роликов. В итоге жюри опре-
делило абсолютных победи-
телей и призеров конкурса. В 
разных номинациях отмече-
ны авторы более 20 работ. 
Всех их ждет церемония на-
граждения, которая запла-
нирована в канун празднова-
ния 9 Мая.

Обучаем 
специалистов

В Карачаево-Черкесии со-
трудники Федерального 
центра тестирования прове-
ли обучение по образова-
тельным программам допол-
нительного профобразова-
ния всех категорий специа-
листов, привлекаемых к 
проведению ЕГЭ в этом 
учебном году на территории 
республики. В частности, об-
учение прошли члены госу-
дарственной экзаменацион-
ной комиссии, руководители 
пунктов проведения экзаме-
нов, технические специали-
сты и организаторы в ауди-
тории.

Подарок от совета старейшин республики юному знатоку канонов ислама 
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...Параллельно с 
траурным мероприя-
тием в Бавуко в дале-
ком сибирском селе 
Пологрудово у памят-

ника нашим землякам — жертв 
политических репрессий 30-го-
дов, собрались те, кому небез-
различна эта страшная страни-
ца в истории России, которая 
коснулась и их в том числе. Де-
путат НС (Парламента) КЧР 
Исмель Биджев рассказал, что 
сибиряки вспоминают добрым 
словом о кавказцах, и ежегодно 
в день траура возле памятника 
появляются свежие цветы, что 
говорит о том, как преданно не-
сут пологрудовцы вахту памя-
ти. Выступая на митинге, депу-

тат также говорил о преступно-
сти репрессий, приводя в при-
мер трагическую историю 
своей семьи. 

— Год был тяжелый... Голод-
ный 33-ий, страшный, безжа-
лостный, он наложил свой отпе-
чаток на жизни людей, а тут еще 
и репрессии, которые и вспоми-
нать тяжело, и забывать нельзя. 
Немногие тогда выдержали да-
лекий путь в Сибирь. История 
моей семьи не единична, таких 
было много. Мои родители не 
довезли двоих своих старших 
детей. Третий ребенок, родив-
шийся уже на сибирской земле, 
тоже умер. Точное число умер-
ших неизвестно и по сей день. 
Кто их там считал? Но события 

почти вековой давности — это 
еще и пример невероятного му-
жества и силы духа народов на-
шей Карачаево-Черкесии. Лю-
ди, которые не боялись тру-
диться, образовывали сельхо-
зартели, поднимали на ноги 
своих детей. Светлая память 
нашим землякам, павшим в го-
ды репрессий! — сказал Исмель 
Биджев.

По завершении траурного ме-
роприятия его участники воз-
ложили цветы к подножию Па-
мятного камня, на месте кото-
рого в ближайшем будущем 
появится мемориальный ком-
плекс жертвам политических 
репрессий.
СВЕТЛАНА КИЛБА

И вспоминать тяжело, и забывать нельзя

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА АЛИЕВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

Федеральный проект «Социальные лифты для каждого» нацелен 
на создание для граждан возможностей для профессионального  
и карьерного роста путем формирования и развития системы про-
фессиональных конкурсов. В результате реализации Федерально-
го проекта к 2024 году: молодежь в возрасте от 14 до 35 лет соста-
вит не менее 63 % от общей численности участников конкурсов  
в рамках проектов платформы «Россия — страна возможностей».

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Чтобы лифт в многоквартирном 
доме был безопасным 

Акцент

При пользовании лифтом будьте внимательны

В первую очередь 
обратите внимание 
на понятие 
«индикатор риска»

»
с. 1

В редакцию пришло письмо  
от жителей Зеленчукского рай-
она (с. Маруха, Хуса, Хасаут-
Греческое, Кызыл-Октябрь, Ер-
моловка, пос. Даусуз и проч.),  
в котором они с негодованием 
рассказывают о разногласиях  
с ТКО ООО УК «Глобус» по пово-
ду начисления и взыскания 
платежей за вывоз мусора.

Люди сетуют на то, что выстав-
ляемая плата многократно завы-
шена, причем без учета реально 
проживающих в каждом доме 
граждан. Более того, в письме 
обозначена жалоба и на то, что 
компания «без уведомлений за 
долги арестовывает счета и по 
ночам с них снимаются деньги».

«В большинстве своем мы — 
старые, больные люди, бегать по 
судам и возвращать свои денеж-
ные средства не в состоянии. По-
этому просим вас о помощи в 
разрешении этой ситуации», — 
говорится в письме.

За разъяснениями по этой кол-
лективной жалобе населения 
мы обратились непосредствен-
но к руководителю региональ-
ного оператора ТКО ООО УК 
«Глобус» Л. П. Чернышовой. И 
вот что нам ответили:

— Если у жителей республики в 
полученных квитанциях не со-
впадает информация о соб-

ственнике домовладения, а так-
же не соответствует количество 
прописанных человек, то дан-
ную информацию необходимо 
подтвердить адресной справкой. 
В связи с тем что домовые книги 
отменены, а похозяйственные 
книги в администрациях посе-
лений содержат неактуальную 
информацию, с 1 января 2023 
года необходимые сведения о 
количестве зарегистрирован-
ных в домовладении лиц можно 
получить только собственнику 
домовладения при обращении в 
паспортный стол по месту на-
хождения имущества.

Кроме того, при обращении за 
адресной справкой собственни-
ку жилья необходимо указать в 
заявлении период с 01.01.2019 г. 
по настоящее время, чтобы в 
справке указали информацию о 
всех прописанных лицах за весь 
период (как уже выписавшиеся, 
так и проживающие поныне).

При этом сама услуга «вывоз 
мусора» начисляется не по коли-
честву фактически проживаю-
щих в доме людей, а по количе-
ству прописанных там человек. 

Если зарегистрированное в до-
мовладении лицо проживает по 
другому адресу либо в другом на-
селенном пункте, необходимо 
предоставить адресные справки с 
места фактического проживания 
человека и написать заявление о 
переносе данных граждан на дру-
гой адрес. Таким образом, благо-
даря адресным справкам можно 
привести свой лицевой счет в со-
ответствие действительности, а 
все ошибочно удержанные день-
ги мы возвращаем по предостав-
ленным реквизитам.

И последнее, списанием денег 
региональный оператор по вы-
возу ТКО никогда не занимает-
ся, а лишь направляет обраще-
ние в суд, где после рассмотре-
ния обращения судом выносит-
ся судебный приказ, который 
далее передается службе судеб-
ных приставов. И уже приставы 
изымают деньги со счетов и пе-
речисляют их непосредственно 
РО «Глобус». Сам же «Глобус» 
счета не арестовывает, деньги не 
снимает и не располагает таки-
ми полномочиями.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Коммунально-бытовой вопрос
Факт и комментарий

Коротко

Что ж, подробный и понятный ответ мы получили и публикуем 
его на станицах газеты, как того и просили авторы письма. А за-
одно выражаем надежду, что данная ситуация в районе будет 
разрешена по обоюдному согласию двух сторон. Ведь как  
ни крути, а правильная утилизация твердых коммунально-быто-
вых отходов  — это проблема всеобщая, а не отдельных лиц и ор-
ганизаций.

П О С Т С К Р И П Т У М
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Северный Кавказ известен 
как край ста языков и наро-
дов. Однако большинство 
горских языков специалисты 
ЮНЕСКО отнесли к числу вы-
мирающих, в их числе кабар-
дино-черкесский, карачаево-
балкарский, ингушский, аб-
хазо-абазинский, осетин-
ский. Почему? На эту тему мы 
беседуем с доктором филоло-
гических наук Сергеем Пазо-
вым.

— Языки исчезали во все вре-
мена — это процесс естествен-
ный. Но бывают времена, когда 
языки исчезают активно, бы-
стро, а бывают эпохи умеренно-
го исчезновения языков. Это за-
висит от многих факторов: вой-
ны, диктата одного сообщества 
над другими и т. д. Наука знает 
множество языков некогда мо-
гущественных государств Пе-
редней Азии и Ближнего Восто-
ка, о которых мы судим только 
по небольшому количеству 
письменных памятников. 

Наше время — не исключение. 
Конечно, прогнозы лингвиста 
М. Краусса и ЮНЕСКО не могут 
радовать. Тем не менее, многое 
зависит от нас самих, от государ-
ства и его законов. На глазах не-
скольких поколений исчезли 
убыхи — представители абхаз-
ско-адыгской языковой группы. 
По-следний носитель этого язы-
ка, хорошо знавший убыхский 
язык, Тевфик Эсенч, умер в 1992 
году в Турции, в деревне Хаджи-
осман. С ним и закончилась эра 
убыхского языка. 

Часть наших языков, которые 
вы назвали, тоже уже могли бы 
быть мертвыми, если бы не со-
бытия начала XX века — приход 
к власти большевиков приоста-
новил тогда активный процесс 
вымирания малочисленных на-
родов Кавказа и их языков. Пре-
жде всего, была создана пись-
менность на языках малочис-
ленных народов, 
введено обучение в 
школах не только на 
русском языке, но и 
на языках горских 
народов. Создание 
письменности стало 
отправной точкой 
формирования ли-
тературного языка. 
Началось издание учебной, ху-
дожественной литературы. Во 
второй половине ХХ века поя-
вились радио, телевидение, га-
зеты, журналы на родном языке, 
язык стал востребованным и в 
драматургии, в театрах. Все это, 
конечно, благоприятно повлия-
ло на сохранение языков наро-
дов республики.

— Профессор Андрей Кибрик 
предлагает следующую шкалу 
языков: здоровые языки, 
больные языки, исчезающие 
языки, мертвые языки. Чем 
ближе расположен язык на та-
кой шкале к зоне «мертвые 
языки», тем больше основа-

ний считать его исчезающим. 
Хотелось бы, чтобы вы с этой 
точки зрения охарактеризова-
ли положение языков наро-
дов республики.

— Принято считать предвест-
ником вымирания языка состоя-
ние общества, в котором дети 
перестают говорить на родном 
языке. Это даже при том, что 
взрослое население всё ещё не-
плохо владеет родным языком и 

использует его. По 
результатам иссле-
дований ЮНЕСКО 
высказано мнение, 
что языки народов, 
численность кото-
рых менее 100 тыс., в 
текущем столетии, 
скорее всего, станут 
мертвыми. Анализ 

состояния языков Кавказа дает 
основание говорить, что гипоте-
за ЮНЕСКО, возможно, близка к 
правде. В настоящее время, на 
протяжении последних 50–60 
лет, функциональная востребо-
ванность языков народов респу-
блики снижается. Статистика 
настораживает. Вот цифры соот-
ношения прироста численности 
населения и динамики удельного 
веса представителей, владеющих 
родным языком, в КЧР. По аба-
зинам — прирост численности  
+14,23 %, а число владеющих 
родным языком –1,09 %, у кара-
чаевцев прирост населения 
+15  %, а владеющих языком 

+10 %, у черкесов соответствен-
но +14 % и +4 %. То есть прирост 
населения не сопровождается 
таким же приростом удельного 
веса представителей, владеющих 
родным языком! Более того, не-
давно появились данные перепи-
си 2020 г. Картина такая же. 

— Но ведь еще в девяностые 
был принят закон, который 
утверждал право на со-
хранение и развитие родного 
языка. Да и делалось, каза-
лось, многое. Что помешало 
этой работе?

— В начале 90-х годов в России 
многое менялось, все мы верили 
в лучшее. После принятия закона 
«О языках народов РФ» в обра-
зовательных учреждениях, на 
сходах, собраниях обществен-
ных движений активно обсужда-
лось будущее языков и культуры 
народов нашей республики. В 
1992 году в отдельных школах 
Карачаево-Черкесии начался 
эксперимент по переводу обуче-
ния в начальной школе на род-
ной язык. Опытные учителя с 
многолетним стажем работы, 
которые знали, что это такое (а 
такое обучение уже было ранее), 
стали востребованными. Начал-
ся активный процесс перевода 
учебников. Мне довелось тогда 
посетить несколько уроков 
арифметики в а. Инжич-Чукун 
на абазинском языке. Сказать, 
что уроки понравились — ничего 
не сказать. Я был удивлен тем, 
как малыши без всяких затруд-
нений складывали, вычитали, 
умножали и все, что делали, про-
говаривали на абазинском язы-
ке. Никаких терминологических 
проблем у них не было. Труднее 
было учителям — им приходи-
лось, я это видел, вечерами пере-
водить тексты задач учебника на 
родной язык, печатать их на пи-
шущей машинке, а потом накле-
ивать обратно на страницы учеб-

ников. Тем не менее они делали 
это, были увлечены новой рабо-
той. Эксперимент закончился, 
его итоги были обсуждены на 
коллегии Минобразования ре-
спублики и признаны положи-
тельными. Однако в практику 
результаты эксперимента так и 
не были внедрены. 

Большой проблемой является 
низкий уровень востребованно-
сти родного языка, положение 
его престижа. Родители думают 
только о материальном благопо-
лучии ребенка в будущем, они 
изучению родного языка пред-
почтут английский, ибо знание 
родного языка малочисленного 
народа не сулит больших диви-
дендов, а английский язык даст 
какие-то преференции. Тут не до 

душевного богатства, не до исто-
рии и культуры. О том, что такой 
потребительский подход к род-
ному языку довольно быстро 
приведет к исчезновению не 
только культуры, но и самого на-
рода, такие родители не думают. 

— Но неужели люди не пони-
мают, что когда молодежь 
больше не осваивает свой 
язык как родной, язык обре-
чен умереть вместе с послед-
ним поколением говорящих  
на нем людей? А самым страш-
ным последствием будет то, 
что в результате незнания род-
ного языка многие окажутся 
оторванными от своей культу-
ры и перестанут быть собой…

— Понимание, безусловно, 
есть. В последние лет десять по-
ложение у нас начало улуч-
шаться. Создана правовая быза, 
действуют федеральные и реги-

ональные законы о языках на-
родов РФ, в Конституции КЧР 
статус государственного придан 
пяти языкам. Под кон-тролем 
Главы КЧР Рашида Темрезова 
начали строиться и реконструи-
роваться детские сады, появи-
лась надежда, что и отношение у 
людей к родному языку изме-
нится к лучшему. Периоди-че-
ски проводятся мероприятия 
всероссийского и регионально-
го уровней. Глава республики, 
Минобразования и науки КЧР 
часто и активно поддерживают 
мероприятия по сохранению 
родных языков Карачаево-Чер-
кесии. У нас в КЧГУ имени У. Д. 
Алиева существует программа 
по поддержке обучающихся на 
отделении родного языка и ли-

тературы. По инициативе ректо-
ра Таусолтана Узденова прово-
дится большая работа по привле-
чению талантливой молодежи на 
это отделение: студентам выпла-
чивается двойная и тройная сти-
пендии, в университете учрежде-
ны литературно-художествен-
ные и научно-просветительские 
журналы на языках народов 
КЧР, систематически проводят-
ся международные и всероссий-
ские научные конференции, кру-
глые столы с участием депутатов 
и сенаторов ФС, открыты центры 
по изучению языков народов 
КЧР, стали обычными фестива-
ли и конкурсы. В прошлом году 
на базе университета был орга-
низован тотальный диктант на 
языках народов КЧР с участием 
диаспор Турции, Сирии, Абха-
зии, государств Средней Азии. С 
большим размахом прошел в 

этом году второй международ-
ный тотальный диктант. В 2022 
году на базе университета при 
поддержке Минобразования 
КЧР был проведен конкурс учи-
телей родного языка 
СКФО+Адыгея, осенью плани-
руется провести финальный 
этап Всероссийского конкурса 
«Лучший учитель родного язы-
ка и литературы». На федераль-
ном уровне Указом Президента 
РФ учрежден специальный 
Фонд сохранения и развития 
родных языков народов Россий-
ской Федерации.

Все это радует. Но проблемы 
остаются. Так, количество не-
дельных часов, отведенных на 
изучение родного языка и лите-
ратуры, сократилось до двух. А 

ведь для со-
х р а н е н и я 
родного язы-
ка необходи-
мо, чтобы ре-
бенок рос в 
семье и с пер-

вых дней усваивал родной язык, 
чтобы в детских садах, в школе 
дети говорили на родном языке 
и изучали его серьезно, хотя бы 
так, как это было полвека назад. 
Общественным организациям и 
меценатам необходимо актив-
нее сотрудничать с образова-
тельными учреждениями (при-
мером может послужить АНО 
«Алашара» и его руководитель 
Мусса Экзеков), а на уровне 
Правительства нужно срочно 
разработать и принять Госпро-
грамму по сохранению и разви-
тию языков народов КЧР.

Вселяют надежду и слова Пре-
зидента России Владимира Пу-
тина: «Мы будем делать все, что-
бы языки народов России, всех 
этносов пользовались большим 
вниманием и большей поддерж-
кой со стороны государства».
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА 

Останемся ли мы «краем ста языков»?
Согласно прогнозу Майкла Краусса, в XXI веке из 6000 языков на Земле сохранятся 600

Существуют мощные, есте-
ственные источники жизни, 
правильное использование 
которых может расцветить, 
продлить жизнь каждого, сде-
лав излишними любые меди-
каменты. Это, в первую оче-
редь, физические упражнения 
и закаливание организма.  

Купание зимой в проруби мно-
гим из нас кажется чуть ли не 
подвигом (медицина же и пода-
вно считает такое купание опас-
ным и противоестественным), 
но вот моя героиня Галина Со-
ловьева не только начала бегать 
на речку Теберду купаться в да-
лекие 90-е прошлого века и зи-
мой и летом, и утром и вечером, 
но и не пропускала и купание в 
проруби на крещенские морозы.

Я не знаю, может, это логика 
малоинтересной, равнодушной 
натуры, но, право, не пойму, ка-
кое удовольствие находит чело-
век в том, чтобы ежедневно, точ-
нее, два раза в день, бросаться с 
головой в омут. Понимайте фра-
зу буквально. Во-первых, место, 
которое Галина облюбовала для 
купания, — стремнина, во-
вторых, обязательным услови-
ем сей водной процедуры явля-
ется уход под воду с головой.

— И как долго выдерживали в 
холодной воде?

— Могла и могу плавать 
полчаса-час. Что дает купание зи-
мой? Прекрасные и острые ощу-
щения. Нет, не грезы романтиче-
ские, я давно вышла из этого воз-
раста (Галина Николаевна — мать 
двоих детей и бабушка. — Авт.), 
подвигли меня на это. Все нача-
лось с одной журнальной статьи. 
В ней были изложены довольно 
своеобразные советы, интерес-
ные рекомендации касания пла-
вания зимой. Я не слепо переняла 
их, выбрала лишь то, 
что посчитала при-
емлемым для себя. С 
первых же дней по-
няла: лучший способ 
отвлечься от непри-
ятных мыслей, на-
строения — это пла-
вание. Вода уносит все дурные 
эмоции… 

Что и говорить, карусель жизни 
нашей раскручивается очень 
стремительно. Гипертония, не-
врастения — вот что несет нам в 
последнее время цивилизация. 
Городское население, наэлек-
тризованное разными, а чаще 
всего отрицательными эмоция-
ми, радирует вокруг хамство, 
раздраженность, злобу. Мы даже 
не представляем себе, сколь гу-
бительна такая атмосфера. А воз-
действие воды целительно. Хо-
лодная вода, подобно тончай-

шим иглам, вонзается в тебя, в 
чувствительные нервные цен-
тры, изгоняя усталость, раздра-
жение, возвращая свежесть и си-
лу, принося необычайную лег-
кость, желание что-то делать.

— Галина Николаевна, в по-
следнее время вы как-то исчезли 
из поля зрения. Даже моя собака, 
которую я все время вдоль реки 
выгуливаю по утрам, ищет вас 
глазами. Поблажки себе делаете?

— Да нет, дело в другом. В по-
следнее время к реке не подсту-
пишься. Больше года, можно 

сказать, длились бе-
регоукрепительные 
работы, экскавато-
ры, самосвалы сме-
няли друг друга це-
лыми днями. Затем 
началась рекон-
струкция Зеленого 

острова: сказать масштабная —  
ничего не сказать, грандиозная, и 
теперь, когда она закончилась, 
просто так в купальном костюме 
в моем возрасте да в неурочное 
время, я имею в виду раннее утро 
и поздний вечер, в реке не порез-
вишься, потому что вдоль всего 
берега установлены пирсы, бли-
же к реке кафе, туристический 
кластер и многое другое. Короче, 
не поведешь себя, как раньше, 
как заблагорассудится… А что ка-
сается поблажек, считаю, чело-
век не должен жалеть себя, а дол-
жен испытывать, закалять свой 

организм холодом, голодом при 
всех обстоятельствах. Теперь я 
каждое утро и на ночь обливаюсь 
холодной водой, голодаю в неде-
лю один день… 

Очень часто посещаю горный 
водопад Шумка в Теберде с вну-
ками, детьми, почти каждый 
день летом бываю у городского 
фонтана, дабы надышаться на-
сыщенным водной пылью воз-
духом. Дело в том, что при рас-
пылении воды образуются ионы 
гидроксила и водорода, которые 
оказывают прекрасное влияние 
на центральную нервную и сер-
дечно-сосудистую системы, что 
очень помогает при гипертонии 
и бронхиальной астме, разного 
рода неврозах…

Галина Соловьева, которой ни-
когда не дашь ее возраст (вот-вот 
разменяет восьмой десяток), 
энергична, подтянута, очень 
женственна. Она — прекрасный 
знаток литературы, психологии, 
философии. Она не считает себя 
сильной женщиной, скорее — 
сильной слабой женщиной, но, 
как бы там ни было, глядя на нее, 
так и хочется сказать о Галине 
словами русского революционе-
ра Григория Зиновьева: «Такому 
отношению к жизни надо учить-
ся. Его надо постоянно поддер-
живать в себе. Такое отношение к 
жизни есть признак высокого 
развития духовности».
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Закаляйся, если хочешь быть здоров

С волей к победе

Установил рекорд

Прошедший в Ставрополе Все-
российский мастерский турнир 
«Кубок Георгия Победоносца» 
по пауэрлифтингу и отдельным 
его движениям собрал более 100 
участников из всех регионов 
России. «Одним из участников 
соревнований был студент Ин-
ститута экономики и управле-
ния СКГА Алан Батчаев. В стро-
гом подъеме штанги на бицепс 
Алан занял первое место, вы-
полнив норматив мастера спор-
та международного класса по 
версии WRPF. Напомним, что в 
КЧР всего 24 человека получили 
столь высокое звание», — рас-
сказали в пресс-службе СКГА.

Алан Батчаев стал первым сре-
ди юношей, удостоенным этого 
звания в своей весовой катего-
рии. Он установил рекорд Рос-
сии, подняв штангу весом 77,5 кг. 

Тренирует Алана заслуженный 
тренер России Хасан Архагов.

Соревнуются юные

В Кисловодске прошел Кубок 
Кавказских Минеральных Вод 
по тхэквондо ИТФ. Нашу респу-
блику представляли спортсме-
ны КСШ «Победа» и Региональ-
ной спортивной федерации 
тхэквондо ИТФ КЧР.

Победителями соревнований 
стали: Дениз Лепшоков, Малика 
Катчиева, Леон Акбаев и Керим 
Данаев. Еще 10 юных спортсме-
нов стали призерами. 

Тренирует ребят Арсен Чагаров.

Успех наших кикбоксеров
Высокие результаты показала 

сборная Черкесска на краевом 
турнире по кикбоксингу «Кубок 
Победы», проходившем в Не-
винномысске. Она завоевала в 
ходе соревнований 15 медалей. 
Первое место в своих весовых 
категориях заняли: Арина Гон-
чарова, Рауль Ламков, Даниель 
Апресян, Артем Мирошничен-
ко, Дамир Бекиров, Энвер Чеку-
нов и Элина Хакунова. Серебро 
в копилку сборной принесли: 
Вадим Остроухов, Руслан Дзю-
бин, Къурман Хачиров, Алексей 
Бондарев, Борис Апанасов и 
Марк Ковалев. Бронзовые меда-
ли получили: Денис Желудков и 
Замир Псеунов. По итогам тур-
нира в общекомандном зачете 
наши бойцы заняли 3 место. 
Тренируются кикбоксеры в 
спортивной школе № 6 под ру-
ководством Алины Поклад.

Сменив деловые костюмы 
на спортивные

Накануне Дня местного самоу-
правления в Урупском районе 
состоялся турнир по волейболу 
среди муниципальных служа-
щих, депутатов, работников об-
разования и предприятий райо-
на. На площадке встретились ко-
манды районной администра-
ции, Урупского ГОКа,  районного 
Центра дополнительного обра-
зования детей и сборная Кур-
джиновского и Загеданского по-
селений. Игроки показали, что 
находятся в прекрасной физиче-
ской форме. Победителям были 
вручены заслуженные кубки.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Это тяжелая невосполни-
мая утрата не только для 
родных Джашарбека Бори-
совича, но и для всех, кто 
был знаком с ним. Он обла-
дал прекрасными человече-
скими качествами — добро-
той, порядочностью, внима-
тельностью к людям, готов-
ностью всегда прийти на 
помощь.

Джашарбеку Борисовичу 
было всего 56 лет…  Он мно-
гое сделал для Карачаево-
Черкесской Республики, был 
ответственным профессио-
налом. Благодаря его иници-
ативности и организатор-
ским способностям были ре-
ализованы многие значимые 
проекты, в том числе в сфере 
защиты окружающей среды 
и экологии, в строительстве 
социальных учреждений, он 
помогал многим, кто в этом 
нуждался. Он принимал ак-
тивное участие в организа-
ции гуманитарной помощи 
жителям новых субъектов 
Российской Федерации и во-
еннослужащим из Карачае-
во-Черкесии в зоне СВО, ра-
ботая по этому вопросу в 
тесном взаимодействии с 
региональным отделением 
«Единой России», поддер-
живая инициативы партии.

Разделяем боль невоспол-
нимой утраты вместе с род-

ными и близкими Джашарбе-
ка Узденова. Пусть светлая 
память о достойном челове-
ке, верном товарище, добром 
и отзывчивом человеке, его 
делах и поступках сохранит-
ся в сердцах жителей Карача-
ево-Черкесии. Скорбим.

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской  
Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания  
(Парламента)  
Карачаево-Черкесской  
Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской  
Республики

П А М Я Т Ь

Выражаем искренние и глубокие соболезнования  
родным и близким ушедшего из жизни 

Джашарбека Борисовича 
Узденова,

депутата Государственной Думы Российской Федерации  
от Карачаево-Черкесии (фракция «Единая Россия»),  

члена комитета нижней палаты по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей среды.

Актуально

Участники регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучший учитель родного языка и литературы» продемонстрировали множество талантов

Потребительский подход к родному 
языку быстро приведет  
к исчезновению самого народа

Сергей Умарович Пазов в 1978 году окончил филологический 
факультет Карачаево-Черкесского госпединститута, а в 1981 го-
ду — аспирантуру при Институте языкознания АН грузинской 
ССР по специальности «кавказские языки». С 1981 г. работает  
в Карачаево-Черкесском государственном университете, с 1992 
года является проректором по научной работе. Автор около 130 
научных и учебно-методических работ. Имеет почетные звания 
«Заслуженный деятель науки КЧР», «Почетный работник выс-
шего профессионального образования РФ».

Д О С Ь Е

Скачки прошли на плато 
Джайлык в самом высоко-
горном ауле республики 
Верхняя Мара, где открыва-
ется прекрасный вид на ве-
личавый Эльбрус, высшую 
точку России и Европы, а так-
же на Главный Кавказский 
хребет.

В соревнованиях приняли уча-
стие свыше 20 лошадей чисто-
кровной верховой карачаевской 
породы, жокеями выступили 
дети и юноши от 6 до 18 лет. 
Участники должны были прео-
долеть дистанцию от 1200 до 
2000 метров в два заезда.

Открывая скачки, замести-
тель начальника Следственного 
управления МВД по Карачаево-
Черкесии Рамазан Алчаков от-
метил: «Подобные мероприя-
тия для несовершеннолетних 
нами проводятся на постоян-
ной основе. Наша задача — при-
общить молодежь к здоровому 
образу жизни, привить им лю-
бовь к спорту. Кроме того, та-
кие мероприятия являются 
профилактикой негативных 
явлений в подростковой среде и 
направлены на создание поло-

жительного образа сотрудника 
полиции».

По итогам состязаний победу 
на дистанции 1200 метров одер-
жал Керам Таушунаев на жереб-
це по кличке Хан. 

В качестве почетного гостя на 
скачки был приглашен один из 
лучших жокеев страны Далим 
Биджиев, неоднократный побе-
дитель и призёр всероссийских 

скачек, который провел для 
юных всадников мастер-класс и 
принял участие в заезде на дис-
танции 2000 метров на жеребце 
по кличке Жемчуг Марата Ба-
трукова. 

На импровизированных три-
бунах юных всадников поддер-
живали сотрудники Следствен-
ного управления МВД по Кара-
чаево-Черкесии, родители 

участников, жители и гости  
а. Верхняя Мара.

Следователи регионального 
управления вручили победите-
лям и призерам кубки, медали и 
грамоты и пожелали ребятам 
не сдавать позиций и прослав-
лять спортивными достижени-
ями свою большую и малую 
родину. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Победители и призеры скачек на плато Джайлык

Акцент

Красота, грация, драйв!
В республике состоялись скачки, посвященные 60-летию органов предварительного следствия МВД Ракурс

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Спорткурьер
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Крим-инфо
Не только штраф, но и арест

Сотрудники Госавтоинспекции ОМВД России по Черкесску 
на основании видеозаписи, размещенной в социальных сетях, 
привлекли к административной ответственности водителя, не-
однократно нарушившего Правила дорожного движения. На 
видеозаписи, размещенной в одной из социальных сетей, вид-
но, как водитель белого «Лексуса» с иностранными государ-
ственными регистрационными знаками совершает опасные 
маневры, в том числе выезд на полосу встречного движения. 
Сотрудники Госавтоинспекции установили личность водителя, 
им оказался местный житель, 2001 года рождения. Правонару-
шитель заплатит за «развлечения» штраф. Кроме того, по реше-
нию суда водителю иномарки назначено наказание в виде 10 
суток административного ареста. 

Ара возвратился домой
В полицию с заявлением обратился житель Черкесска, у кото-

рого из квартиры пропал питомец — попугай ара. Сумму ущер-
ба он оценил в 193 тысячи 
рублей. При проведении 
оперативных мероприя-
тий сотрудники МВД по 
КЧР установили, что к 
пропаже экзотической 
птицы причастен арендо-
датель потерпевшего. В от-
сутствие арендатора он за-
шёл в его комнату, похи-
тил питомца и продал его 
соседу с верхнего этажа за 
80 тысяч рублей. Тот, в свою очередь, перепродал пернатого 
жителю Екатеринбурга. Следственным отделом ОМВД России 
по Черкесску в отношении жителя республиканского центра 
возбуждено уголовное дело. Полицейские выехали в служеб-
ную командировку в Свердловскую область за попугаем, кото-
рый в настоящее время возвращён законному владельцу. 

Автоледи сбила пешехода
15 апреля на ул. Фрунзе в Черкесске водитель автомашины 

«Audi Q7» допустила наезд на 64-летнюю жительницу респу-
бликанского центра, которая переходила дорогу по пешеходно-
му переходу. В результате ДТП пешеход с различными теле-
сными повреждениями доставлена в лечебное учреждение.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и причины 
автоаварии. Водитель трезв. Участок автодороги, на котором 
произошло ДТП, не является очагом аварийности.

Полмиллиона в никуда
15 апреля в дежурную часть ОМВД России по Черкесску об-

ратилась жительница с. Дружба. Она сообщила, что в период 
времени с 12 по 14 апреля текущего года ей звонили неизвест-
ные, которые представлялись работниками банка и сотрудни-
ками правоохранительных органов и предлагали защиту де-
нежных средств от незаконной транзакции. Следуя инструкци-
ям звонивших, потерпевшая, воспользовавшись банкоматом, 
перевела 500 тысяч рублей на указанный мошенниками счет. 
После этого преступник перестал выходить на связь.

Горожанка пострадала на переходе
22 апреля около 22-15 на пересечении пер. Союзный – пр. Ле-

нина в Черкесске водитель автомашины «БМВ 6» допустил на-
езд на переходившую дорогу по пешеходному переходу 23-лет-
нюю жительницу Черкесска. В результате ДТП девушка поме-
щена в лечебное учреждение. По данному факту сотрудниками 
полиции проводится проверка, устанавливаются обстоятель-
ства и причины происшествия.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Управление государственной службы занятости населения
Карачаево-Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности

директора республиканского государственного казенного
учреждения «Центр занятости населения по городу Черкесску».

В соответствии с Законом Карачаево-Черкесской Республики от 
22.07.2005 № 71-РЗ «Об управлении государственной собственно-
стью Карачаево-Черкесской Республики», Приказом Министерства 
здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 
14.10.2010 № 884 н «Об утверждении профессиональных и квалифи-
кационных требований к руководителям государственных учрежде-
ний службы занятости населения субъектов Российской Федерации», 
постановлением Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
от 30.11.2005 № 353 «Об утверждении Положения о порядке про-
ведения конкурса на замещение вакантной должности руководителя 
Карачаево-Черкесского республиканского государственного унитар-
ного предприятия, республиканского автономного учреждения и ре-
спубликанского государственного учреждения» к участию в конкурсе 
допускаются граждане Российской Федерации, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации и отвечающие следующим 
квалификационным требованиям:

— высшее профессиональное образование;
— наличие не менее 2 лет стажа работы на руководящих должно-

стях в сфере труда и социального развития или не менее 4 лет стажа 
работы на руководящих должностях в других сферах деятельности, 
либо не менее 5 лет стажа работы по специальности, относящейся к 
сфере занятости;

— наличие навыков управленческой деятельности, оперативного 
принятия и реализации управленческих решений, ведения деловых 
переговоров, взаимодействия с органами государственной власти и 
органами местного самоуправления;

— организация работы с применением автоматизированных 
средств управления, пользование современной оргтехникой и про-
граммными продуктами.

Лица, желающие принять участие в конкурсе, в 30-дневный срок со 
дня опубликования объявления представляют по адресу: г. Черкесск, 
пл. Кирова, 23 (5 этаж), следующие документы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету с фотогра-

фией;
в) копию паспорта или заменяющий его документ;
г) документы, подтверждающие необходимое профессиональное 

образование, стаж работы и квалификацию:
копию трудовой книжки или иные документы, подтверждающие 

трудовую (служебную) деятельность гражданина (заверенные по ме-
сту работы);

копии документов о профессиональном образовании, а также по 
желанию гражданина о дополнительном профессиональном образо-
вании, о присвоении ученой степени, ученого звания и их копии.

Несвоевременное представление документов, представление их не 
в полном объеме или с нарушением правил оформления без уважи-
тельной причины являются основанием для отказа гражданину в их 
приеме.

Справки по тел.: 26-04-83, 26-03-87 (с 9-00 до 18-00).

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармей-
ская, № 33, оф. №6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.
ru, тел.: 8(963)283-35-25) выполняет кадастровые работы в связи 
с  образованием земельных участков путем выдела в счет доли (до-
лей) в праве общей долевой собственности на земельные участки с 
кадастровыми номерами: 09:05:0000000:700, :569, :1144, располо-
женные по адресу: РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп, поле № 47, 
№ 48, № 49, № 50, № 51, № 58, № 64 (по 13200 кв. м каждый — паш-
ня), поле № 30п, № 21п, № 22п, № 23п (по 38900 кв. м каждый — 
пастбище), поле № 30с, № 26с, № 32с, № 6с, № 7с (по 24500 кв. м 
каждый — сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Батча-
ева Лариса Хаджиевна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Урупский 
р-н, ст. Преградная, ул. Голоколосовой, 32. тел.: 8(988)916-31-45. 
09:05:0010201:172, расположенный по адресу: РФ, КЧР, р-н Уруп-
ский, СПК ПЗ Агролаба, поле 15с — возле кладбища, поле 25с — За-
польный участок № 4, поле 19с — Запольный участок № 3, участок 
1 (22600 кв. м — сенокос). Заказчиком кадастровых работ является 
Кубанов Пилял Зулкарнаевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, 
Урупский р-н, с. Предгорное, ул. Садовая, д. 16, тел.: 8(988)916-31-28. 
09:06:0000000:9444, :9609, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский р-н, СПК Кардоник, поле № 16 (по 8687 кв. м каждый — 
сенокос), поле № 8 (по 9411 кв. м каждый — пашня). Заказчиком 
кадастровых работ является Тебуев Магомет-Али Ахматович, про-
живающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, 
ул. Мира, 4, тел:. 8(918)711-05-77. 09:08:0000000:10759, сведения 
отсутствуют в ЕГРН, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский р-н, СПК Красновосточный, урочище Лафишевское (по 
19200 кв. м каждый — сенокос). Заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Чикатуев Михаил Кучукович, проживающий по адресу: РФ, 
КЧР, Малокарачаевский р-н, с. Красный Восток, ул. Первомайская, 
д. 41а, тел.: 8(989)780-07-01.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, № 33, 
оф. № 6. 

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления. 

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у с к. н.: 09:08:0000000:386, расположенных по адресам: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК «КЫЗЫЛ-ПОКУНСКИЙ», урочище 
Казна (3,09 га — сенокос), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК 
«КЫЗЫЛ-ПОКУНСКИЙ», поле № 15 (0,91 га — пашня), РФ, КЧР, Ма-
локарачаевский район, СПК «КЫЗЫЛ-ПОКУНСКИЙ», урочище Покун-
Сырт (0,52 га — пастбище); 09:08:0000000:538, расположенных по 
адресам: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК «КЫЗЫЛ-ПОКУН-
СКИЙ», урочище Казна (3,09 га — сенокос), РФ, КЧР, Малокарачаев-
ский район, СПК «КЫЗЫЛ-ПОКУНСКИЙ», поле № 15 (0,91 га — паш-
ня), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК «КЫЗЫЛ-ПОКУНСКИЙ», 
урочище Покун-Сырт (0,52 га — пастбище). Заказчиком кадастровых 
работ является Теунаев Дахир Унухович, (РФ, КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Кызыл-Покун, ул. Школьная, д. 10, тел.: 8(918)715-91-44).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 
120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней 
по вышеуказанному адресу.

ВНИМАНИЕ!
По распоряжению полномочного представителя Президента Рос-

сийской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе во-
енный комиссар Карачаево-Черкесской Республики полковник Бе-
лобородов Сергей Станиславович 17 мая 2023 года с 11:00 до 13:00 
проводит прием заявителей в приемной Президента Российской Фе-
дерации в Карачаево-Черкесской Республике по адресу: г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, д. 54, каб. № 111.

В ходе приема граждан рассматриваются вопросы, разрешение ко-
торых находится в компетенции должностных лиц военного комис-
сариата КЧР. Заявителям необходимо иметь документ, удостоверя-
ющий их личность.

Предварительная запись на прием осуществляется по телефонам: 
8(8782)26-36-10, 8(8782)26-63-62, 8(8782)26-67-99 до 10.05.23 г.

«Я считаю, Кавказ был колы-
белью и моей революционной 
веры, и чувства природы, сде-
лавшего меня писателем», — 
признавался он. В энциклопе-
диях о нём пишут скупо: «Ав-
тор произведений о природе, 
охотничьих рассказов и кни-
жек для детей». Между тем со-
временники считали Пришви-
на талантливым литератором 
и превосходным стилистом. 
Паустовский называл его 
«певцом русской природы», 
а Горький утверждал, что он 
обладает «совершенным уме-
нием придавать гибким соче-
таниям простых слов почти 
физическую ощутимость».

В нашу республику писатель 
приехал в 1936 году и прожил 
здесь несколько месяцев. Сохра-
нились дневниковые записи, в 
которых он описывает свои впе-
чатления.

О Кабардино-Балкарии При-
швин впервые услышал от Вик-
тора Шкловского. Тот востор-
женно рассказывал о маленькой 
кавказской республике и её руко-
водителе Бетале Калмыкове.

«...Будто бы в гражданскую во-
йну его загнали вместе с туром на 
вершину горы, и там измучен-
ный человек и козёл как-то объ-

яснялись друг с другом. А ещё как 
Бетал велел в одну ночь выстро-
ить дом для обиженного челове-
ка. И ещё как дикие кабаны осво-
бодили домашних свиней.

— Всё это очень, очень интерес-
но, — сказал я, — постараюсь от-
нять у Бетала его маленькое госу-
дарство.

— Ну, это вы у него не отниме-
те, — рассмеялся Шкловский...

Разумеется, государство у него не 
отнять никак, но можно затеять 
игру: Бетал создаёт свою Кабарду 
как государственный человек, а я 
свою как художник», — пишет 
Пришвин в своём дневнике.

17 марта 1936 года он приехал 
на станцию Прохладную. «Не-
русский старик схватил чемода-
ны и бросился бежать, мы едва 
поспевали за ним в кутерьме вос-
точных людей. Нас ожидала ма-
шина от Бетала. Ехали в темноте, 
сначала молодыми дубовыми 
лесами, потом кукурузными по-
лями. Время от времени на доро-
гу выбегали зайцы. Шофёр гово-
рил, что часто выбегают лисицы 
и даже кабаны, которых здесь 
великое множество».

Для писателя, который был за-
ядлым охотником, эти слова 
прозвучали приятной музыкой.

«По дороге стало рассветать, но 
в Нальчике был туман, — про-
должает Пришвин. — Приехали в 
гостиницу, очень чистую. Окно 
нашего номера напротив огром-
ного молодого парка, переходя-

щего в дачный посёлок. Дальше 
полукругом (Нальчик значит 
«подкова») должны бы стоять 
северные склоны Большого Кав-
казского хребта, но из-за тумана 
ничего не было видно».

После того как гости отдохнули 
с дороги, в гостиницу пришли 
люди от Калмыкова. Они долго 
извинялись за то, что все дачи 
оказались заняты. По словам пи-
сателя, министр народного про-
свещения Кабардино-Балкарии 
напоминал одного из героев «Ре-
визора», робеющего предложить 
Хлестакову взятку.

«— Что это у вас в руке? — спро-
сил я. Оказалось, это были боны 
для пользования обедами в ресто-
ране», — вспоминал Пришвин.

Министр М. И. Звонцов расска-
зал ему много интересного. «О 

связях со Сванетией: через пере-
вал балкарцы гоняют стада. 
Предполагается на самолёте пе-
ребросить в Сванетию англий-
ских свиней. Дикие кабаны возле 
Прохладной оплодотворили бе-
лых английских свиней, получи-
лись метисы... Свинина дикая 
очень вкусна, но барашек вкус-
нее: это ведь не тот русский бара-
шек, а барашек с альпийских лу-
гов... Окончилась религия, но 
свинину здесь всё равно не едят, и 
оттого нигде нет столько диких 
свиней, как в Кабарде... Кабан 
опасней медведя, после тигра это 
самый опасный зверь. Кабан ес-
ли свалит человека, то изрубит 
его до конца, а с медведем можно 
ещё и побороться».

Нальчик поразил Пришвина 
своеобразием. «На улицах всё не 
по-нашему: вот нагруженный 
осёл шагает, а возле него идут 

пять человек в шапках широких, 
основанием конуса вверх с раз-
ноцветными донышками, худая 
стремительная женщина, горец с 
портфелем вместо кинжала... На-
циональной распри и отталкива-
ния будто бы не существует, но 
почему-то русские не смешива-
ются с кабардинцами», — удив-
ляется писатель.

Зоркий глаз охотника отмечает 
малозначительные детали: «Ве-
чером мы гуляли в парке по бере-
гу реки Нальчик. Слышали пев-
чего дрозда, кулика, видели двух 
вальдшнепов... Ещё рассказыва-
ли нам, что во время осеннего 
пролёта перепелов в Нальчике 
коты выходят к телеграфным 
столбам и хватают убивающихся 
о проволоку перепелов. Так 
охотники и узнают о перелёте: 

если коты вышли на улицу, это 
значит, что начался великий про-
лёт перепелов».

Наконец туман рассеялся, и 
Кавказский хребет предстал во 
всём своём великолепии.

Впрочем, эта красота радовала 
писателя недолго. «Сегодня горы 
открылись. Заключающая Наль-
чик подкова, хотя и не сразу вся, 
но в разное время была видна. 
Так играли с нами горы, то от-
крываясь, то закрываясь до обе-
да, и после до вечера вовсе закры-
лись. Наверное, высокие горы со 
снежными вершинами никогда 
не стоят, навязываясь, перед гла-
зами. Вот почему они никогда не 
надоедают...»

Местный колорит писатель 
описывает иногда с восторгом, 
иногда с юмором. Рассказывает, 
как однажды по дорогам Кабар-
дино-Балкарии ехал на машине 

иностранец. С автомобилем слу-
чилась какая-то неполадка, и по-
ка шофёр пытался её устранить, 
путешественник решил прогу-
ляться. Услышав в тумане дикий 
рёв, он бросился назад к машине. 
Шофёр рассмеялся. Оказалось, 
что это кричал… ишак.

Когда читаешь Пришвина, 
складывается впечатление, что 
ему нравилось здесь абсолютно 
всё. Природа, люди, животные. 
Даже о древесных паразитах он 
пишет с какой-то скрытой сим-
патией.

Дневник пестрит охотничьими 
впечатлениями, но о чём идёт 
речь, понять сложно. Это скорее 
обрывки фраз, чем законченные 
мысли. «Ещё было: выпустил 
5 пуль, а с места сойти не хотел, все 
смотрят: неловко, что от кабана 

убежал. Бетал за дерево. 
Выпустил пятую пулю, 
кабан остановился жи-
вой и стоя помер. Бетал 
не может стрелять на за-
сидках, когда звери вы-
ходят, в особенности ли-

сицы: до того красиво... Кабаны в 
городе: 11 человек посекли…».

О местном населении Пришвин 
говорит с большой симпатией: 
«Фольклор у кабардинцев — 
эпос, у балкарцев — лирика... Ка-
бардинцы были всегда передо-
вым народом Северного Кавказа, 
и в то же время у них не было 
письменности: все неграмотные 
и передовые!»

И снова о природе: «Солнце 
восходит со степи, и горная Бал-
кария расцветает в лучах Кабар-
ды. Белый свет, белый день и бе-
лые горы в славе... Горы, горы! 
Два месяца я буду смотреть на вас 
с этого места, и каждый день по-
разному вы будете играть мною, 
часто определяя на весь день моё 
настроение... Сегодня я вдруг по-
нял душу альпиниста, оглядывая 
ту вершину, которая приковала 
меня при въезде в Адыл-Су. Я 

стал примериваться к ней, чтобы 
взойти, я даже представил себе, 
что взошёл на неё, и она, эта не-
доступная вершина, стала моей, 
и я через это стал каким-то дру-
гим человеком — высоким, силь-
ным, щедрым и милостивым. Но 
это ведь только минутный полёт 
воображения, вот я вернулся к 
действительности: я, разгулива-
ющий по горам в московских бо-
тинках с галошами, какой же я 
альпинист. И вот всё-таки нет, 
осталась в памяти глаз моих чёт-
кая до мельчайших подробно-

стей изломанная линия вершины 
и такая белизна её, такая белиз-
на, какой нигде не увидишь... 
Мне туда непременно надо взой-
ти, сломаю себе шею и взойду...»

На гору он так и не взобрался. 
Домик в Нальчике тоже не ку-
пил, хотя и всерьёз об этом ду-
мал. Зато написал цикл кавказ-
ских рассказов, в который вошли 
«Жёлтая круча», «Саид», «Ры-
царь», «Гость», «Мужество» и 
«Басни Крылова».

Пришвин уехал из Кабардино-
Балкарии в конце мая.

Через месяц после начала вой-
ны председатель Союза писате-
лей СССР Александр Фадеев 
предложил ему эвакуироваться в 
Нальчик, но он предпочёл отпра-
виться под Переславль-Залес-
ский. К тому времени Бетала 
Калмыкова уже не было в жи-
вых, и, видимо, Пришвин просто 
не захотел бередить душу воспо-
минаниями о расстрелянном 
друге.
ЭДУАРД БИТИРОВ
Газета 
«Кабардино-Балкарская правда»

Кавказский дневник
Михаил Пришвин всегда тепло отзывался о КабардиноБалкарии

Пресса Кавказа

Когда читаешь Пришвина, 
складывается впечатление, что ему 
нравилось на Кавказе абсолютно всё

Михаил Пришвин родился 4 февраля 1873 года в селе Хрущёво-
Лёвшино, которое в своё время было куплено его дедом, елецким 
купцом первой гильдии Дмитрием Ивановичем Пришвиным. 
В семье было пятеро детей: Александр, Николай, Сергей, Лидия 
и Михаил. Мать — Мария Ивановна (1842–1914), урождённая Иг-
натова. Отец будущего писателя, Михаил Дмитриевич Пришвин, 
после семейного раздела получил во владение имение Констан-
дылово и денежные средства; разводил орловских рысаков, выи-
грывал призы на бегах, занимался садоводством и цветами, был 
страстным охотником.

Д О С Ь Е

Михаил Пришвин тонко чувствовал природу

Часто спрашивают,  можно ли 
оставлять ноутбук на зарядке 
всю ночь? Если оставлять ноут-
бук подключенным к сети 
на всю ночь, это не приведет 
к мгновенному повреждению 
батареи, но примерно через 
год вы заметите, что емкость 
аккумулятора значительно 
уменьшилась. Почему так 
происходит? 

Существуют три основных 
фактора, которые влияют на 
срок службы аккумулятора. К 
ним относятся цикл заряда/раз-
ряда, уровень напряжения и вы-
сокие температуры.

Многие пользователи ноутбу-
ков совершают ошибку, когда 
регулярно оставля-
ют заряжаться ноут-
бук всю ночь, тем 
самым подвергая 
его воздействию вы-
соких температур, 
которые могут отри-
цательно влиять на 
аккумуляторы. Когда вы остав-
ляете ноутбук постоянно вклю-
ченным, батарея выделяет теп-
ло, что вредно для внутренних 
компонентов. Исследование по-
казало, что если вы храните ак-
кумулятор постоянно заряжен-
ным на 100 % при температуре 
выше 30 градусов в течение од-
ного года, то его максимальная 
емкость упадёт до 65 %.

Чтобы избежать ухудшения 
характеристик аккумулятора, 
старайтесь не оставлять свой 
гаджет подключенным к сети на 

всю ночь. А если вы планируете 
оставить его на длительное хра-
нение, лучше вынуть аккумуля-
тор из корпуса или хранить но-
утбук в прохладном месте, где 
температура не превышает 30 
градусов. Эта проблема касается 
прежде всего современных мо-
делей ноутбуков, у которых ли-
тийполимерная батарея.

И не стоит забывать, что акку-
муляторы имеют ограниченное 
количество циклов зарядки до 
предполагаемого снижения сво-
ей производительности. Один 
цикл зарядки – это полный рас-
ход заряда аккумулятора от 
100 % до 0 %. Оптимальный ва-
риант — ставить устройство за-
ряжаться, когда остаётся не ме-
нее 10 % заряда, потом зарядить 
до 100 % и сразу отключить от 
сети. При таком подходе акку-
мулятор выдержит значительно 
больше циклов зарядки. Но мак-
симальное их количество может 
быть разным в зависимости от 
модели ноутбука.

Некоторые современные мо-
дели оснащены контроллерами, 
которые следят за процессом за-

рядки. Как только 
аккумулятор оказы-
вается заряжен на 
100 %, подача тока 
прекращается и воз-
обновляется лишь 
после того, как неко-
торое количество 

энергии будет потрачено. При 
этом зарядка происходит малы-
ми токами, которые не сильно 
влияют на остаточный ресурс 
батареи.

Поэтому, если вы хотите 
продлить срок службы аккуму-
лятора у любимого ноутбука, 
лучше отказаться от привычки 
постоянно оставлять его под-
ключенным к сети или дожи-
даться полной разрядки. И ста-
райтесь избегать большого пе-
репада температур.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Ночное бдение 
не пойдет на пользу

Советы эксперта

ВИТАЛИЙ ДУБЫНИН
менеджер 
по портативной технике 
МегаФона

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Сердечно поздравляем
с днем рождения

и со знаменательным юбилеем
директора

Гюрюльдеукской средней школы,
талантливого педагога, 

прекрасного руководителя
и просто доброго человека

Азрета 
Бекмурзаевича
Борлакова!

Дорогой Азрет Бекмурзаевич,
желаем Вам крепкого здоровья,

дальнейшей плодотворной работы
и исполнения всех желаний!

Одноклассники.


